

Redacción y talleres Calle 2ª N. n.º 133
 Administración Calle 2ª N. n.º 123
 Apartado de Correo n.º 266
 Teléfono n.º 185

Admr., Luis Esquivel S.

EL DIA

Suscripción mensual..... C1 1-00
 Por un trimestre..... 2-50
 Por un semestre..... 5-00
 Número suelto..... 0-05
 Número atrasado..... 0-10

Avisos y comunicados a precios convencionales

Diario de información
 Director, ERNESTO MARTIN

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 23 DE NOVIEMBRE DE 1904

NUM. 1.298

Linea

DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON,
 MANCHESTER Y BRISTOL

En 17 días

Para Manchester habrá vapor cada quince días

" Bristol otro "

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros,
 especialmente los que van a Manchester

Precios de pasaje: en 1ª a Manchester..... £ 20.00
 " 1ª a Bristol..... 15 00

Para más pormenores, dirigirse a las oficinas de esta Compañía.

UNITED FRUIT CO COSTA RICA DIVISION

JOHN M. KEITH, ADMOR.

EL ALMACEN

"LA ALHAMBRA"

Ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y Cº, (antes Pagés Hnos. sucesores.)

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO Y Cº

TIENDA DE NOVEDADES Y ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Ponemos en conocimiento del público, que actualmente se están recibiendo las últimas novedades en tejidos de lanas, seda en cortes y por varas, adornos, pasamanerías, corbatas fantasía, cintas y gran surtido de perfumería.

Para caballeros tenemos surtido completo de corbatas, ropa interior, camisas, cuellos y pañuelos etc.

Llamamos la atención acerca de nuestros CASIMIRES que son una especialidad de la casa.—Agosto 31.

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

Medico y Cirujano de las Facultades de Paris y Guatemala

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DELAS SEÑORAS

Consultas de 7 y 30 a. m. a 9 a. m.; de 12 m. a 4 p. m. y de 7 p. m. a 9 p. m.
 Despacho: Casa del Dr. don Gerardo Fabebrera, Calle 21 Sur.

Panadería "La Josefina"

DE

ALBERTO ODIO

Dirección telefónica N.º 219

Avenida Central Sur N.º 327

Esta acreditada panadería, siempre favorecida por las familias escrupulosas, deseando corresponder a su numerosa clientela, han determinado hacer las siguientes concesiones:

El vendaje que LA JOSEFINA da a los revendedores, lo ha acumulado para el público en general, que venga ó mande a la casa por pan, en el tamaño y calidad desde un bollo que vale 5 céntimos hasta un colón en cantidad. Es decir que ha aumentado el peso y tamaño en cada cinco céntimos (como fácilmente puede comprobarlo) a fin de que el pueblo resulte directamente beneficiado

Esta concesión la ha hecho extensiva a los ramos de CALLETERIA y TOSTELERIA

Usa para sus amasijos harina flor extranjera y materiales de primera calidad. El público tiene siempre pan caliente desde las 5 hasta las 7 de la mañana, desde las 9 a. m. hasta las 2 de la tarde, y de las 5 p. m. hasta las 7 de la noche.

'La Republicana'

ZAPATERIA DE ELIAS GALDERON C.

Situada en la calle 6ª, Norte, frente al Mercado

Contigua al despacho de los doctores Rucávado

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, a precios de situación. Calzado a la medida, a gusto del cliente, a precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.
 Venta diaria de calzado en el Mercado

LA ESMERALDA, de Jesús Cubero Var gas frente al Cuartel Principal, es el establecimiento de abarrotes más popular de la ciudad de San José, por su excelente surtido. Granos y artículos de consumo diario, siempre frescos y minuciosamente elegidos por el propietario que le dedica al negocio toda su atención.
 No hay que olvidarse que la cantina de LA ESMERALDA es la única aséptica en el país.

SE VENDE, en buenas condiciones de pago, una muy buena casa de regular tamaño, situada cerca del Colegio de Señoritas.—Informará Pedro Calderón Navarro.

Ricardo Gutiérrez P. compositor de sillars, paraguas y sombrillas; retocador de toda clase de muebles imitando los extranjeros, atiende con esmero y prontitud y más barato que nadie, frente a la Mercedes en casa de la señora María v. de Díaz.
 San José, octubre de 1904.

EDUARDO MAROTO se hace cargo de toda clase de comisiones que le sean encomendadas en el ramo de comercio.

HOTEL HISPANO-AMERICANO. San José.—Costa Rica. Casa de alto. Establecido hace 30 años. El más central de los establecimientos de su clase. Ofrece grandes comodidades a los pasajeros y se sirven alimentos a todo precio. Se paga a cada pasajero el valor del coche ó tranvía que lo traiga al Hotel.

Ricardo Moreno.

TRASLADO

El 1º de noviembre entrante trasladaré mi "Tienda de Novedades" al local entre la Botica de Guier y Rivera & Cº

OSCAR SALAZAR.

Vendo

A menos de la mitad de su precio, un Diccionario español-francés y viceversa en cuatro tomos. Puede verse en la Papelería de don José Canalfas.

LUIS CRUZ

—DENTISTA—

En los bajos de la casa donde está el Centro de amigos

Frente al Mercado

GRATIS A LOS POBRES

Se habla inglés y francés

CAJAS

DE REGISTRO PARA DINERO

Ya se han hecho indispensables en todo establecimiento de comercio grande ó pequeño. Custodian el dinero con toda seguridad. Es una invención, que paga enormes dividendos, pues no es remoto el caso que un Registro de estos recompensa en el espacio de un solo mes el valor total del aparato, y aún más de lo que cuesta.

El aparato es en el exterior de lujoso metal níquelado y al registrar muestra al cliente el importe de su compra, anota el dinero que entra y lo suma automáticamente. La suma es imposible que pueda ser alterada pues queda bajo llave. El Aparato Registrador es una salvaguardia para el empleado honrado. Delata al dependiente infiel ó impide toda tentación de sustraerse dinero. La sencillez de su mecanismo evita que se descomponga fácilmente.

Todo aparato está garantizado y su precio relativamente equitativo recomienda su compra.

Para pormenores oírse a MACAYA Y Ca.—UNICOS AGENTES San José, de Costa Rica.

Breva americana Keystone

Marca registrada según decreto publicado en LA GACETA OFICIAL No 78 de 30 de Setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & CA.

PODER REVOCADO

En esta fecha he revocado el poder que le había conferido a mi hijo Teodilo Carmona.

San José, 26 de octubre de 1904.

Hipólito Carmona.

EMILIO VILA

desea comprar un terreno de veinte manzanas ó más, a una legua de San José.

¡¡Inglés, inglés, inglés!!!

EL PROFESOR H. J. Edwards es el único en el país que puede enseñar inglés en tres meses.

Para informes dirigirse a la

—ACADEMIA DE INGLES—

En los altos de Quelquejeu, frente al Palacio Nacional.

COLCHONERIA

y taller de costura. En la casa de habitación de la señora Rosalía Tejera v. de Hernández se halla de venta todo artículo de colchonería y también se cuenta con un taller de costura. Recomendamos este nuevo establecimiento por el esmero en el trabajo, buena calidad de materiales y precio sin competencia. Avenida 9. Este No. 97 cien varas al Sur del Palacio Episcopal.

Del Tiribí

Como habíamos anunciado, se efectuó ayer el Pic nic que algunos caballeros de esta capital dedicaban al muy apreciable Pº Garita. Cura de Alajuelita, en prueba de amistad.

Como a las ocho de la mañana salió tan simpática comitiva a cuya vanguardia iba un grupo de músicos y un carro repleto de comestibles, luego apagado que en nuestro cuerpo produce la llama más brillante: la vida.

Con la jovial y buena armonía perceptibles en estos casos, se pasó el camino, hasta llegar a la margen derecha del Tiribí en donde fué encontrado el Pº Garita, que a recibir sus amigos venía, y quien con elocuentes frases les dio las gracias por esta demostración; una vez allí se procedió a levantar el altar en que debían ser sacrificados en honor a los paseantes, varios hipódotos, tarea encomendada al Maestro Monlouis quien al compás de la música, del canto y del armonioso rodar de las aguas del río, confeccionó con su habilidad característica, el succulento cocido.

¡Que bellas son las demostraciones espontáneas de la amistad, de ese poder invisible que se levanta entre los hombres produciendo el progreso y bien estar humano! tales fueron las frases de este humilde cronista ante aquel cuadro digno de ser descrito por uno de esos seres que saben sentir hondamente el vínculo sagrado de la amistad.

A la hora del brindis fueron recitados por el poeta don Ricardo Bermúdez unos esdrújulos que allí improvisó; los que fueron contestados por el Presbítero Garita con una allocución al picnic.

Como a las cuatro de la tarde regresó el grupo de paseantes poseídos del más sincero afecto hacia el correcto escritor y cumplido sacerdote don Juan Garita.

MAXIMO.

San José, 21 de noviembre de 1904

Contestación

A los versos del ilustre Pbro. don Juan Garita

¡Salud-católico,
 Virtuoso teólogo,
 Cantor dramático
 Del Irazú;
 Permite místico
 Que esta pléyade,
 Declame unánime
 ¡Salud! ¡Salud!

¿Cuál el propósito
 De estos jóvenes
 Aquí en las márgenes
 Del Tiribí?
 Que oigas plácido
 Nuestro erótico;
 El salmo íntimo,
 Como David.

Por tus campestres
 Cuadros patéticos,
 Que en otra época
 Historia fué,
 En la Metrópoli:
 Obra de mérito
 Muy moralítica
 Llena de fé.

Tus dulces décimas,
 Padre carísimo,
 Expresión íntima
 Del alma son:
 Esa tu cítara,
 Arpa melódica,
 Deja en éxtasis
 El corazón.

Canta Garita!
 Que tus cantares
 De mis pesares
 Alivio son:
 Pues mucho gozo
 Con esos trinos
 Ecos divinos
 De inspiración!

¿No ves del lago
 La nivea fuente
 Que blandamente
 Se ve correr?
 Así las dichas
 De mis amores,
 ¡Ay! mustias flores
 De mi placer!

Recibe párroco,
 De estos jóvenes,
 Por tu dramática
 Composición,
 Sinceros plácemes,
 Llenos de júbilo;
 Y nuestra fútima
 Felicitación!

RICARDO BERMÚDEZ T.

En las orillas del Río Tiribí.—San José, Novbre 20 de 1904

DE POIS

San Pedro, Noviembre 22

No fué mi intención ofender a los jóvenes que componen nuestra filarmónica al dar cuenta de la retreta que voluntariamente dieron al público en días pasados, y en la que se notó poca concurrencia. Si advierto, que lo que únicamente pretendí fué dar una broma al decir que se había tocado "La Giganta". Debí advertir también, que hago la presente a laración, no por las amenazas del joven que dice "que los de afuera no deben criticar aquí," sino por los demás muchachos que son verdaderamente dignos de consideración. Tampoco se figure el "joven de adentro" que sólo el que es músico puede apreciar lo bueno ó lo malo de la música, pues aunque no soy Berni (él querrá decir probablemente Verdi) no dejo de comprender cuando se toca bien ó mal. Además el "joven de adentro"—que dicho sea de paso es algo presumido en música, literatura, etc.—tendrá que saber, que como correspondiente que soy de este periódico, estoy en deber de criticar y noticiar cuanto aquí ocurra. Sepa el "joven de adentro" que veo muchas cáscaras y nada de castañas.

—Ya que traté de la filarmónica, no está por demás decir que sus miembros se esmeran cada día más, según tuve oportunidad de oír en el creó y retreta del domingo. Cuentan también con un elemento más, el joven Abelardo Fallas, que será sin duda un gran factor para dicha filarmónica.

—Mucho se ha sentido en ésta la muerte de la señora doña Paula Q. de Porras, madre de nuestro amigo el Presbítero Alejandro Porras, nacida en Grecia el 17 de los corrientes. Que el cielo de paz a los restos de tan benéfica matrona y resignación a su afligida familia.

—Han dado principio ya a la composición de caminos carreteros y veredales de este cantón; como también se piensa hacer la nivelación de la plaza.

—De temporada se encuentra en la ciudad de Grecia la señorita Dévora Cortés

—El estimado anciano don Santiago Rodríguez ha estado algo delicado de salud, pero dichosamente va en mejoría.

DUSAN.

Los microbios del polvo

El aire contiene, en suspensión, cierta cantidad de microbios, muchos de entre ellos capaces de producir serias enfermedades en el hombre. Pero la proporción en que se encuentran los gérmenes, según la altura a la que se tome el aire, es muy variable; en el mar, lejos de la costa, en las alturas, el número es bastante escaso al grado de que existen puntos en los cuales el aire es "estéril", es decir, no contiene microbios, mientras que en las calles de una ciudad populosa llega a tener hasta "doscientos mil distintos" por centímetro cúbico. Por eso es que "la cura de altura" usada para los físicos, da muy buenos resultados, y a la permanencia en los pisos bajos de las casas de una ciudad, agrava, por el contrario, a estos enfermos.

DE ACTUALIDAD

Por considerarlo de interés actual, reproducimos el siguiente artículo publicado hace un año por el señor Director General de Estadística.

LAS COSAS CLARAS

En medio de las múltiples ocupaciones de nuestro cargo, nos vemos precisados a hacer un estudio comparativo por demás molesto, únicamente con el objeto de corregir errores que, de muy buena fé, indudablemente, han venido publicándose por *El Noticiero*, en su laudable campaña por la mejora de nuestra cañería.

Fruto de este estudio es el siguiente cuadro de

MORTALIDAD COMPARADA

LOCALIDAD	Población	Período de observación	Defunciones	Mortalidad anual por 1000	Mortalidad en San José en igual período.	Población de San José
Barcelona	536180	Enero de 1903	143	32'02	28'23	
Caracas	85000	Febrero de 1903	260	36'70	30'68	
Habana	262295	Año de 1902	5832	22'22	33'6	
México	368777	De Abril á Mayo 1903	1446	46'30	38'05	29,326
Madrid	533826	Febrero de 1903	1556	34'92	30'68	
San Salvador	61287	Año 1902	2278	37'2	3'6	
San Juan Pto. Rico	32048	Marzo de 1903	89	33'32	34'3	

Se deduce de esa comparación, que la ciudad de San José en igualdad de condiciones, tiene mortalidad inferior á la de Caracas y San Salvador; y en condiciones mucho inferiores de clima que México, Barcelona y Madrid, así como de medios para la implantación de los consejos de la higiene, que esas grandes y ricas ciudades, tuvo, en igual período menor mortalidad.

La Habana nos lleva ventaja considerable, pero hay que atender á que la intervención Americana prohibió de aquella ciudad el gran flajelo de la fiebre amarilla con gasto de muchos millones de pesos y á que la posición topográfica de aquel puerto es por todos conceptos favorable. En 1896 ocurrieron 1385 defunciones por fiebre amarilla y en 1902, ninguna.

San Juan de Puerto Rico, á la orilla del mar, edificada en un espléndido anfiteatro, tiene fáciles desagües que arrastran todas las inmundicias de casas y calles al inmenso basurero del océano. Nosotros, con nuestros ríos de agua escasa y contaminada en la época de las cosechas de café, no podemos comparar, nos con aquella ciudad tan favorecida por la Naturaleza. Allí también los americanos invirtieron enormes sumas de dinero en saneamiento. Y sin embargo, nuestra mortalidad es semejante.

No hemos de concluir sin observar que no nos envanecemos de nuestra cifra de mortalidad, por el contrario, la creemos excesiva y aplaudimos sinceramente todos los esfuerzos que se hacen para reducirla; pero somos enemigos de la exageración que no conduce más que á errados fines.

MANUEL GONZÁLEZ Z.
Director General de Estadística

De Grecia

Noviembre 20

Muy triste es consignar en las novedades de nuestro pueblo, la penosa noticia de la muerte de la muy honorable matrona que se llamó Paula de Porras, madre de nuestro querido padre don Alejandro. Fué sepultada en el Cementerio de ésta, en donde en momentos antes, el Presbítero Camacho pronunció un discurso en el cual se hizo reminiscencia de las muchas virtudes que siempre adornó á tan estimable señora y también de las muchas que legó á sus queridos hijos. La concurrencia fué calculada en cuatrocientas personas, entre ellas gran número de el cantón de Poás.

Por este medio damos el más sentido pésame á don Alejandro, Mariquita y demás parientes.

—A nuestro estimado Jefe Político le rogamos cambie al actual Agente de Policía y algunos policías, á fin de que las cosas marchen mejor, pues de nó, tendremos que aclarar algunos puntos que serán vergüenza para todos los griegos y en especial para su Jefe. Así pues, no se nos tildará de majaderos ni falsos amigos, si en vista de que las cosas no se remedian, les damos publicidad, pues ya muchas veces en privado hemos suplicado esto á don Carlos.

—Los malos resultados del GUARO CLANDESTINO se hacen sentir cada día más; se nos asegura que esto es público, con todo y que tenemos Resguardo fijo en ésta, pero sucede que la policía es la primera en prestar apoyo á... los guardas. Suplicamos al señor Inspector General de Hacienda dicte órdenes más severas y exija más vigilancia á sus subalternos pues de nó, adiós honrado pueblo de Grecia.

—Con impaciencia aguardamos los exámenes, pues se nos ha dicho por los interesados que serán buenos. ¡Ojalá!

—Hoy domingo hubo un altercado en la plaza de ésta, promovido por un pollito del centro.

MAROGIA.

Todavía el hombre mono

“La Tarde”, de Bruselas da algunos detalles sobre el descubrimiento del *pithecanthropo*. Un comerciante holandés extraviado en una selva virgen de Africa Occidental, llamado Van Bewen sorprendido por las tinieblas se acostó debajo de un árbol. De repente, despertó una voz que decía Kouri kouri.

Esa palabra no debe ser olvidada porque es probablemente el vocablo más antiguo conocido hasta hoy.

Al despuntar el día el mercader vió entre las ramas de su árbol un nido gigantesco, cuya abertura sola tenía una longitud de cincuenta centímetros.

Por ese gran hueco apareció una cabeza con cabellos castaños. En fin, un ser extraño saliendo con precaución, empezó á treparse de rama en rama.

El holandés corrió, pero perseguido por el recuerdo de aquella visión, volvió con el doctor Verdehouse, quien estudió, durante varias semanas las costumbres del misterioso personaje.

Creyó reconocer en aquel el *pithecanthropus erectus* de Haeckel.

Los indígenas, con mayor exactitud le consideran como un *mono*, que ellos apellidan *asch perriz*.

Dicho mono tiene un lenguaje muy sencillo. Conoce el fuego y lo venera, pero no sabe encenderlo. Sucede lo mismo con el perro, el gato y la mayor parte de los animales están en ese caso.

El *perriz* es poco prolífico y parece destinado á desaparecer rápidamente.

Un grupo de sabios se había puesto en marcha, á toda carrera para alcanzarlo.

DEL NARANJO

21 de noviembre.

Municipio.—Va á terminar su período durante el cual y aunque no guste á cierto círculo se ha esforzado hasta dejar dos obras de importantísimo interés: la cañería con sus magnífica agua y la consecución del camino á Atenas, tomando la vía del Pacífico. Sin contar con otras obras menores como puentes, un regular matadero, la fuente de la plaza y otros trabajos de necesidad, decimos con la mayor sinceridad que esta Municipalidad al con-

cluir su período debe sentirse satisfecha de sus trabajos aunque no quede el pueblo, á quien es imposible agradar. Porque generalmente hay en todo lugar un círculo que con razón ó sin ella desvirtúa á quien, sin remuneración alguna trabaja por el bien general y otras veces elogia á un empleado que gana un sueldo sin la debida honradez. También hemos visto un Municipio compuesto por personas ricas que no pueden interesarse por el pueblo porque su oro no los deja moverse, y éste, no tiene para algunos nada que tildarseles pero si por lo contrario, el Municipio es de gentes de poca fortuna aunque se encuentran trabajando, la calumnia, la perfidia, en fin la maledicencia les cae como un aguacero. Así es la humanidad: Lo que brilla y nada más.

Moralidad.—Empieza á notarse su falta desde los niños de escuela. A cada paso here nuestro oído la frase envuelta en sentido corruptor, se observan grupos de pequeñuelos que vagan libremente contrayendo perniciosas costumbres; ya en las tardes perdiendo el tiempo de estudio, ya el día fiesta buscando la reunión donde el vicio domina y huyendo de la clase religiosa que se dá en dichos días. Y ¡quién pervierte á estos hombres de mañana sino nosotros mismos con el mal ejemplo? ¿No es cierto que el vicio aquí reina, que la ebriedad toma gran incremento, que el juego y la prostitución destruye los salarios y también que todo esto no se persigue sino que la ley camina á picos pardos?

Corredible.—Existe uno en la Jefatura; por lo peligroso no debiera tener ahí empleo este tipo conocido por su defecto; y ya que salimos en defensa de la reserva que exige cualquier acto gubernativo también, nos quejamos del resultado que ha dado el chisme; pues anteriormente se complacía uno en ver como trabajaban unidos el Jefe Político y la municipalidad convenidos en el progreso del pueblo. Hoy, ya sea por efecto de la maledicencia ó ya por que el Político no es naranjero, lo cierto es que aquí se extiende un velo de disordia y desconfianza; parece que el egoísmo asoma sus dientes, la desunión es completa. Sensible cosa en un pueblo como Naranjo.

Obras públicas.—Las ruines pasiones de algunos dieron en tierra con una obra de mérito: el camino hecho por el señor Mercedes Quesada con cuyo efecto hubiérase abierto campo al comercio de ganado vacuno. Debe temerse que tales intrigantes, metan la cuchara en este camino que se abrió para Atenas, y que después que se ha trabajado en una obra de tanto costo, los que no han ayudado para conseguirla, trabajen ahora por medio de cualquiera para desbaratar los esfuerzos del Municipio á quien se le debe la meritoria empresa.

La paz de un pueblo significa mucho. Unámonos pues y busquemos sólo el adelanto del Naranjo cuyo porvenir es hermosísimo.

Un camino que favorecería á nuestros agricultores es el proyectado hacia La Legua pasando por las alturas de Palmira; y nos permitimos indicarlo para que ojalá se interese en ello nuestro futuro Municipio. También es de mucha necesidad un mercado aunque sea de mediana construcción.

Para en otra dejamos algunas cositas de importancia. Hablaremos con especialidad del Zarcero, lo mismo que de las fiestas que para el pueblo tiene preparadas el señor Cura.

UNO

Páginas de Historia

Juan Mora Fernández

Juan Mora Fernández, primer Presidente de Costa Rica, hijo preclaro del suelo en que vió la primera luz, reliquia veneranda de pasadas épocas de gloria, todo cuanto se diga en su favor sería pálido, después de leer el Artículo Biográfico del Benemérito señor Mora, que se encuentra á la página 75 del Bosquejo de Costa Rica, que literalmente dice: “El señor don Juan Mora nació y fué bautizado en San José, el día 12 de Julio de 1784; fueron sus padres legítimos el Capitán de Caballería don Mateo Mora y doña Lucía Fernández; después de haber cursado gramática latina y filosofía moral, pasó en enero de 1804, á León, donde estudió la filosofía natural, geografía y otros ramos, y en marzo de 1806, se dedicó al comercio por menor y recibió el despacho de Subteniente de granaderos del batallón de milicias disciplinadas de Cartago. El año de 1813 fué encargado interinamente de la subdelegación del Partido de Gotera en la Intendencia de San Salvador, en que instaló seis Municipalidades é hizo construir otras tantas panteones de escada,

fuera del poblado, hasta enero de 1815. En enero de 1816, se restituyó á su país natal, donde tuvo la dirección de la escuela de primeras letras, y posteriormente la Secretaría de la Municipalidad y dirección del Juzgado de Primera Instancia, hasta noviembre de 1821, en que proclamada la independencia fué nombrado con otros, comisionado por el partido de San José para acordar en Cartago las bases de un Gobierno superior provisorio. Dadas las bases en enero de 1822, fué nombrado Diputado por San José para sancionar el Estatuto acordado, y á continuación fué electo vocal Secretario de la Junta Gubernativa en que sirvió hasta el año siguiente, que se reformó el Estatuto, y fué nombrado Intendente General, cuyo destino desempeñó hasta el 8 de setiembre de 1824, en que dadas las bases para un Gobierno Nacional en Centro América, se le nombró Jefe Supremo Provisorio de Costa Rica. Publicada la Constitución del Estado, en 21 de enero de 1825, por voto unánime de los pueblos, fué electo Jefe Supremo en propiedad: sirvió este destino el primer período constitucional: fué reelecto, también por voto unánime de los pueblos, en marzo de 1829 y continuó en ejercicio hasta marzo de 1833, en que expiró su segundo período constitucional, y fué nombrado otro, para sucederle.

En 10 de mayo de 1834, fué electo Magistrado de la Corte Suprema de Justicia del Estado, cuyo destino ejerció hasta el año de 1836 en que se encargó del de Representante por Costa Rica en el Congreso de la extinguida Federación de Centro América. El 17 de abril de 1837, tomó posesión del cargo de Vice Jefe del Estado, Presidente del Consejo Representativo, para cuyos destinos fué electo popularmente. Permaneció en ejercicio de la presidencia del Consejo, y desempeñó algunas veces el Poder Ejecutivo hasta el 27 de mayo de 1838, en que fué deportado del país, junto con el Jefe Supremo Licenciado don Manuel Aguilar.

Habiendo vuelto á su patria el año de 1842, fué electo Diputado á la Asamblea Constituyente y tomó asiento en aquel cuerpo, el 10 de julio del mismo año. El 2 de setiembre suspendió la Asamblea sus sesiones y dejó nombrado Vice Jefe al citado Sr. Mora, q' aunque faltó el Jefe, no llegó á ejercer el Poder Ejecutivo por circunstancias de la época. El 1º de julio de 1843, tomó asiento como Diputado en la Asamblea Constituyente convocada aquel año y concurrió á las sesiones hasta el 3 de julio de 1844, en que terminaron éstas. Electo popularmente miembro de la Cámara de Senadores, tomó asiento en ella, el 12 de noviembre de dicho año de 1844, y continuó en ejercicio hasta principio de mayo de 1846, en que tomó asiento de nuevo en aquella Cámara por haber sido reelecto por los pueblos, y continuó en ejercicio hasta el 30 de abril de 1847, en que cerró sus sesiones aquel alto cuerpo. El 4 de mayo del mismo año, tomó asiento en el Congreso de Diputados y permaneció con este encargo hasta fin de abril de 1848. Por Decreto de 6 de noviembre del propio año, se le declaró Benemérito de la Patria con pension de por vida sobre el Tesoro Público.

Nombrado Regente de la Exma. Corte de Justicia, tomó posesión de este encargo el 13 de mayo de 1850, y lo ejerce hasta el presente.

Todos los empleos ó encargos que se han enunciado, los ha desempeñado siempre á satisfacción del público y de las autoridades, y á más de ellos, fué por algún tiempo miembro del instituto académico, y ha evacuado también con el mayor acierto distintos comiciones importantes del Gobierno.

OICANGI ONTREM

Guerra Ruso-japonesa

El informe del General Stoessel
Los japoneses pierden 10,000 hombres

San Petersburgo, 21.—Continuando su informe el General Stoessel dice: Después del rechazo que sufrió el 30 el enemigo, no volvió al ataque ese mismo día pero dejó un gran número de cadáveres sobre el campo de batalla; el día 31 el enemigo atacó dos veces pero fué rechazado á la balloneta y con granadas de mano. Varios de nuestros oficiales é individuos de tropa fueron heridos. El espíritu de la tropa es excelente. Es difícil establecer distinción alguna con respecto al valor de nuestra tropa, todos son héroes, el bombardeo de la fortaleza continúa sin cesar Stoessel también alaba los cuerpos de ambulancia y hospital, y envió una lista de aquellos oficiales que se distinguieron especialmente. Las pérdidas sufridas por los japoneses son enormes, se calculan en 10,000

Investigaciones

de los representantes del Japón en Europa.
Nueva flota rusa

Londres, 21.—Por orden del Gobierno de Tokio, los representantes del Japón en Europa, están investigando el informe de que Rusia está adquiriendo una flota nueva, habiendo comprado á Chile y Argentina. El

Gobierno de Tokio tuvo informac poco que los Gobiernos de los países en referencia habían vendido á Colombia 6 ó 7 navíos de guerra y que es la intención del Gobierno de Bogotá entregarlos á Rusia. Investigaciones hechas en ésta y en Sud América por los japoneses obtuvieron una enfática negativa de los Gobiernos de Chile y Argentina. Estos Gobiernos están deseosos de vender ciertos navíos pero no están dispuestos á sufrir una fuerte multa por violación de neutralidad.

A pesar de las negativas oficiales que se han teleografiado á Tokio, hay más de un diplomático japonés en Europa, que teme que de algún modo estos navíos pasarán á poder de Rusia. Investigaciones hechas por el Japón, confirman lo que se anunció hace poco por la prensa, que una esca americana había entablado negociaciones en el sentido de obtener estos navíos por cuenta de Rusia.

3,000 bandoleros chinos
amenazan á los rusos

San Petersburgo, 20.—Una fuerza de tres mil hunhouses al mando de oficiales japoneses han logrado colocarse á la retaguardia de las fuerzas rusas y están amenazando las comunicaciones por ferrocarril en un punto situado á 62 millas al Oeste; informa también de la presencia en la vecindad de Vladivostock de una gran partida de hunhouses cuya misión es la destrucción del ferrocarril. Los movimientos de estos bandoleros son una indicación infalible de las activas operaciones de los japoneses. Al parecer los japoneses tienen en proyecto un ataque contra el centro y flanco izquierdo ruso.

Ataques fingidos de los rusos

Un destacamento ruso rechazado.—Los rusos quemaron varias poblaciones.

Tokio, 21.—La última actividad á lo largo del Río Shakhe parece indicar la proximidad de otra batalla. Los ataques fingidos de los rusos se deben sin duda al deseo de atraer el ataque de los japoneses, pero éstos se limitan á rechazarlos. El cuartel General del Ejército, recibió ayer lo siguiente de Oyama fechado el 18: Al amanecer de hoy un destacamento del enemigo nos atacó cerca de Hsinglung-tun pero fué rechazado. Desde esta mañana el enemigo que está en la vecindad de la aldea de Shakhe bombardeó indirectamente nuestras posiciones con morteros, artillería de campo sin causar ningún daño. Una fuerza de infantería enemiga se descubrió cerca de Hsiamyá y Hsiouyantza. Nosotros la cañonamos haciéndola retirarse precipitadamente con dirección á un pueblo vecino. El enemigo ha quemado Hunglástzu y las aldeas situadas al S.E. de dicha población.

NUEVA ARMA JAPONESA

Se VALEN DE UN chorizo extraño

Chefú, 21.—El Cónsul ruso en ésta dice que ha recibido de Puerto Arturo una carta en que se describe el uso por los japoneses de un arrojadizo extraño que tiene la figura de un chorizo. Los japoneses los arrojan á las trincheras donde se revientan exhalando un olor tan hediondo que hace desmayarse á los soldados. El gas no tiene siembargo efecto mortal

Otro ataque al Cerro de Etso

Mil japoneses de refuerzo diario

Chefú, 21.—Según cuentan los chinos que acaban de llegar á ésta se espera que el día 24 del presente se hará otro ataque al Cerro de Etee. De la misma fuente se sabe que durante los dos últimos 10 días los refuerzos japoneses han estado llegando á razón de mil diarios. El 14 llegaron á Dalny 50 piezas de artillería algunas estaban rotas y otras en buen estado. Decían los japoneses que las habían abarzado al enemigo junto con 150 hombres de tropa.

PROTESTA CHILENA

Valparaíso, 21.—A propósito del despacho de Londres relativo á la venta á Rusia de navíos de guerra chilenos por medios de Colombia. Un alto funcionario manifestó lo siguiente: “La noticia es absurda é indigna de la más mínima atención, Chile es una potencia pequeña en el sentido militar y naval. En lo relativo al respeto y á la ley internacional ocupa el mismo, sino el superior nivel que algunas de las más grandes potencias europeas.”

Mala acción de los japoneses

Los japoneses se valen de globos

Chefú, 21.—El General Balashoff, Jefe de la Sociedad de la Cruz Roja en Puerto Arturo, despachó por el cazatorpedero Rostropuy una carta perso-

nal, la cual suplica se publique, en que acusa a los japoneses de haber obligado el abandono por los rusos de tres naves hospital que llevaban claras señas del oficio á que estaban dedicadas. Fue necesario también remover á los heridos de la nave hospital Andara, medio hundida por los proyectiles. Estos buques, dice el General Balashoff, se hallaban anclados donde no impedían el fuego de los japoneses que se dirigía contra los navíos de guerra rusos.

Dice además, que los japoneses dirigen su fuego por medio de globos y que colocan sus proyectiles con gran exactitud dentro de la rada. No pueden equivocarse con respecto á los buques hospitales. De consiguiente les acusa de haber disparado contra estas naves con el objeto de obligar la sacada de los heridos y de hundir los buques. Lo relatado, dice Balashoff aconteció hace poco, pero anteriormente noté que los japoneses concentraron varias veces su fuego sobre los hospitales. Hay otros muchos ejemplos de la bárbara conducta de los japoneses, dice Babashoff, más no tengo lugar de escribir más extensamente, pues apenas tengo lugar para comer y dormir. Deseo que esta carta sirva como protesta al mundo contra los métodos adoptados por los japoneses para demostrar la dificultad que existe para comunicar con Puerto Arturo. Citamos el caso de una carta que de este puerto se despachó á Balashoff. De la misma se hicieron seis copias despachándolas por distintas vías. Solamente una llegó á sus manos.

VAPOR

alemán apresado por los japoneses
Tokio, 21.—La Secretaría de la Armada noticia la apresada del vapor alemán Batelan que intentaba forzar el bloqueo. Dice el informe que á las tres de la madrugada del 14 la escuadra hallábase á la altura de Gentsai cerca de la bahía de Talienivan cuando se vió un buque gobernando con rumbo á Puerto Arturo. La cañonera Yatsu no le dió caza al vapor alcanzándolo á las 5 a. m.; á su bordo se encontraba una gran cantidad de ropa para invierno, frazadas, medicinas y carne en latas. El capitán dijo que estaba en camino para New Chwang y como el cargamento y el rumbo eran igualmente sospechosos, el vapor fué apresado y despachado á Sasebo.

Los japoneses

ocupan el cerro de Seggeshu
Tokio, 21.—Se ha recibido informe de que los japoneses después de minar con éxito la contra escarpa del cerro de Saggeshu, la ocuparon el viernes ppo.

Movimiento del Gral. Oyama

San Petersburgo, 21.—Las fuerzas japonesas en la vecindad de Hunhu han avanzado sigilosamente y están despachando refuerzos de Yinkow. Todo indica que Oyama está desarrollando un gran movimiento con el objeto de ocupar Mukden.

VARIAS

REAPARICION

de la fiebre amarilla en Cuba
Washington, 21.—La fiebre amarilla se ha presentado otra vez en Cuba. Se han anunciado 4 casos, 2 en Punta de Sal y dos en la Habana. Estos son los primeros casos de la enfermedad desde que fué eliminada durante la ocupación militar por los Estados Unidos.

Reunión financiera

Londres, 2.—El miércoles tendrá lugar una reunión de los Tenedores de bonos de la República de Colombia para discutir la cuestión de suplicar al Presidente Roosevelt sirva de árbitro en la disputa si la República de Panamá deberá pagar ó no su cuota de la deuda de Colombia.

De Italia

Reforma de los aranceles marítimos FIESTA RELIGIOSA
Roma 21.—El Rey Víctor Manuel recibió hoy en audiencia privada al estadista inglés Mr. J. Chamberlain. La audiencia tuvo lugar en la quinta de San Rossore. Su Majestad mostró gran interés en la situación de Inglaterra y en el plan de Mr. Chamberlain para la reforma de los aranceles marítimos.

Molto bene!

Ya "una maestra" dió en el clavo. Halló la señorita pedagoga, después de especulaciones, cavilaciones y apreturas de cálamos un remedio para el desgajado de la educación popular,

Cómo estarán de contentos los Inspectores Generales, los maestros y el señor Ministro del ramo á quienes tanto preocupa el problema de la escuela primaria!

Con que ya lo saben, todos los maestros que don Miguel Obregón calificó de reclutas, no tienen otro trabajo que darse una vueltecita al Colegio Superior de Señoritas.

Los 798 maestros ineptos, al decir del señor Obregón, saldrán después de presenciar los exámenes de grado del Colegio de Señoritas, hechos unos Pestalozzis.

Molto bene caríssima!!

UN MAESTRO RECLUTA.

PARA LAS VICTIMAS

del incendio del 30 de octubre

Contribuyentes:

EL DIA	10 00
Luis M. Castro	5 00
Isaac Zúñiga M.	5 00
Tobías Zúñiga M.	5 00
Emiliano Padilla	5 00
Gregorio Martín	2 00
G. C.	2 00
Alejandro Alvarado h.	2 00
K. Sildo	2 00
Leonidas Briceño	5 00
A. de Lanusa	1 00
Cajistas de EL DIA	3 00
Máximo Solano V.	1 00
W. L. L.	5 00
J. F. T.	2 00
Santiago de la Guardia	10 00
Nazarío Toledo	5 00
A. A.	2 00
E. A.	2 00
A. L.	2 00
Alberto Moreno	1 00
Julia A. v. de Rojas	25 00
Un barbero	1 00
J. J. Barrionuevo	1 00
L. R. Martín	1 00
Milton Donaldson	10 00

Las cuotas deben ser entregadas al Tesorero don Alfredo Esquivel.

AVISOS NUEVOS

Una casa

Se da en alquiler una casa grande en el barrio de Amón, tiene luz eléctrica. Entendese con don Luis Montenegro, frente á La Cabaña.
Noviembre 2 26 v.

AVISOS ANTERIORES

AVISO

Hago constar que en esta fecha he dado poder generalísimo ante el notario don Jorge Fonseca, al señor don Juan Carranza.
San José Nov. 16 de 1904.
D. G. Inksetter.

VICTOR MALTES

Ofrece tanto al público de esta Capital como al de provincias UNA ORQUESTA completa para bailes de alto tono, así como UNA ESTUDIANTINA, desde TERCETO á SEXTETO. Para informes y condiciones puede buscarse en la BARBERIA DE LOS HERMANOS ANTILLON ó en el Restaurante La Arena.

Jardinería artística

DE A. ANDERSON
Aproximándose los días dedicados á los difuntos, "La Jardinería Artística" invita al público á ver su exposición exclusivamente dedicada á las familias que desean rendir un tributo á sus difuntos.
Habrá un surtido completo de todo trabajo fúnebre á precios baratísimos, desde un colón en adelante.

Sombrerería

Se hacen sombreros de encaje de color para señoras; y gorritas para niñas, en la forma que se pidan y á precios módicos.
Octava avenida n.º 464.
E. G. de Sáenz.

IMPRENTA

Se vende una imprenta, propia para tirar un periódico y hojas sueltas.
Informes: J. Roig, apartado 318.

Martin T. Rocha

PINTOR Y TAPISADOR
Se ofrece al público para todo trabajo concerniente á estas dos artes y para pintar letreros de todas clases. ESPECIALMENTE EN DORADOS Y RELIEVES.
Dirección: Barbería de Santiago López, frente á Robert Hermanos.

La Selva

Gran calera en San Antonio, con dos hermosos hornos, ofrece á los consumidores CAL DE CENCHA á precios ínfimos.
Acepta contratos en grandes cantidades.
Agente en San José, don MIGUEL CORO NADO.—Por telégrafo: TOMÁS BATALLA
San Antonio de Desamparados.

FELIX GUEVARA

Ha abierto un taller de sastrería, y de limpieza de casimir en la casa de Dn. José Luis Bengoechea frente á la Biblioteca Nacional 6a. avenida este No. 292.
La ropa que se lleve á limpiar y aplanchar estará lista en 8 horas.
Precios módicos y puntualidad serán los lemas de la casa.

Por 30 colones

Se alquila la casa N.º 306, situada en la calle Sur á 200 varas al Sur del Palacio de Justicia.
Para pormenores en la casa N.º 247, de la calle 17 Norte.

ANDRÉS DEL VALLE

—Joyer, Grabador, Platero y Ensayador—

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes á los ramos de platería, joyería y ensayos. Su taller está situado junto á Mr. Laporte, en los bajos del antiguo HOTEL FRANCÉS.

AL COMERCIO

Se desea comprar dos urnas, una alta y otra baja, regular; una romana de plataforma pequeña, una docena de embases de cristal de igual tamaño un depósito de confín, dos lámparas con reflectorio y una balanza para pesar tabaco. También tomo en arrendamiento un buen billar pequeño. Dirigirse á Abel Mena G. Calle 12a. Sur 50 varas al Sur de la Iglesia de la Merced.

San José Nov. 14 de 1904.

A mis clientes

Desde el 1.º de noviembre he trasladado mi barbería al hermoso local que ocupó don Oscar Salazar con su tienda, casa de don Juan de Dios Troyo.

R. ROMAN.

Cartago, 24 de octubre de 1904.

Eduardo Maroto.

Depósito de muebles nuevos y de medio uso.—LOCAL: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente de la oficina de don Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla número 499. San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país.

Precios sin competencia. Una visita hará ahorrar algún dinero.

Se aceptan toda clase de comisiones. Encargos de provincias son atendidos con prontitud y á satisfacción del cliente.

Una casa

bonita, cómoda y barata. Situa la entre la 11 AV, Este y la calle 23 Sur, vende J. CALIXTO ROSALES. Dirigirse á su taller de Hojalatería frente al Teatro Variedades.

Gratificación

En el camino de Esparta á Santo Domingo de San Mateo ó en el trayecto de ferrocarril entre este último lugar y el punto en que hay un trasbordo, perdí ayer tres docenas de MEMORIAS (anillos de carey encañillados en oro). Ofrezco una gratificación al que me diga su paradero ó da cuenta de él en la administración de este diario.

Para la proxima politica

Ofrezco bestias para San Ramón, Palmares y el Naranjo, pidiéndolas por telégrafo á la estación de Atenas; y para los vecinos del Zarcero, Naranjo y San Jerónimo que ocupen el Nuevo camino, ofrezco mis potreros á la orilla de la línea, á 200 varas de la estación de Atenas.
MIGUEL RODRIGUEZ.

Gacetilla

NOVIEMBRE TIENE 30 DIAS

Miércoles 23.—Ss. Felicitas, Lucrecia vgs. mrs., Clemente papa mr.

También en el Mojón

Se asegura que Francisco Muñoz, el individuo capturado en San Vicente por usar un uniforme de inspector de policía, y quien ha sido reconocido como el autor de numerosas fechorías, estuvo hace como cuatro meses de visita en el Mojón. Aseguraba que era guarda y jefe de un resguardo especial. Nunca fué posible verle de día y moraba y comía en casa de don Francisco Salazar, á donde quedó debiendo una cuenta de hospedaje.

Una noche estuvo inquieto hasta hora muy avanzada, esperando seis compañeros, según él también guardas, para efectuar el registro de varias casas donde se sospechaba existiera aguardiente clandestino.

Los compañeros al fin no parecieron, y como algunos vecinos comenzaban á sospechar de él, fué imposible encontrarle, al día siguiente, pues ya había emprendido marcha.

Separación

El señor don Enrique Hine se ha acercado á esta Redacción para comunicarnos que ha dejado de trabajar con la Sociedad Lírico-Dramática Nacional. Sensible es para la Sociedad la separación del joven Hine.

Participación

Doña Catalina R. de González se ha servido participarnos que el matrimonio de su hija Marta con el señor don An-

Para los exámenes

El ya bien conocido calzado **Estilo americano Artavia** en variado surtido, y á precios al alcance de todos sus clientes.

Ordene por correo. **Libre de Gastos** á cualquier parte del país.

En San José, apartado del Correo 179.

Emilio Artavia.

EN VENTA

Das casas de habitación en el centro de esta ciudad y una quinta en la Sabana de Mat. Redonda.

Para informes dirigirse al apartado número 137 del Correo, ó á la oficina de don Federico Tinoco en esta ciudad.
San José, 14 de Noviembre de 1904.

1 m. alt.

Muebles! Muebles!

Con motivo de su próximo viaje á Panamá, vende sus muebles, que pueden verse en su casa de habitación.

Elvira S. de la Guardia.

Noviembre 8 de 1904.

ceto Odio se verificará el día 26 del mes en curso, á las 6 a. m. en la Iglesia del Carmen. Agradeceamos la atención y deseamos muchas felicidades á los contrayentes.

Exámenes

Hoy á las 7 1/2 a. m. empezarán los exámenes finales del Colegio Superior de Señoritas.

Paquetes postales

Por el vapor francés llegaron 162 sacos conteniendo 979 paquetes. Es la mayor cantidad que por un solo vapor se ha recibido hasta ahora en Costa Rica.

Disfraces

Un grupo considerable de muchachitos de los que les ha dado la original ocurrencia de bailar todas las tardes á la salida de la parada, andaban ayer en busca del 1er. Comandante de Policía, para solicitarle permiso para disfrazarse con bonitos trajes que ellos se han costeadado con tal objeto.

Demente

Por las calles de esta ciudad anda una pobre mujer que llama la atención á las personas por sus continuos ademanes y gestos, motivo que ocasiona las burlas y molestias de los chiquillos mal educados. Bueno sería que fuera llevada al Asilo Chapuí.

Para familia

Se alquila una casa en el alto de la estación, propia para una familia numerosa.

Informes en la Redacción de EL DIA.

Parásitos

Verdaderamente plaga es la que en las esquinas del Mercado encuentran los transeuntes con la multitud de veinticuatro que se permiten detener á toda persona trabajadora, para contarle las pesas negras de una goma y obtener una moneda para la acostumbrada medicina.

La corona fúnebre

en memoria del escritor costarricense don Pio Viquez, ha sido ya enviada á las personas encargadas de la repartición entre los contribuyentes para la edición de esa obra.

Los encargados de la distribución en provincias son los siguientes:

- Alajuela don Tranquillino Chacón
- Heredia „ Aquileo J. Echeverría
- Cartago „ Félix Mata Valle
- Puntarenas „ Juan de Dios Matus

Teatro Nacional

El domingo próximo pondrá en escena la Sociedad Lírico-Dramática Nacional, las nunca bien aplaudidas zarzuelas *Los Lobos Marinos* y *El Dios Grande*. La función será á beneficio del templo de la Soledad.

Informe

La Gaceta de ayer registra un laborioso informe del delegado de Costa Rica en la Exposición de San Luis, señor don Manuel González Z.

Congreso

Nos dicen que probablemente será convocado el Congreso á sesiones extraordinarias para someter á su conocimiento el contrato celebrado últimamente por el señor Ministro de Fomento con la compañía del Ferrocarril de Costa Rica.

Hospital

Varias personas nos han dicho que el portero del Hospital de San Juan de Dios, que á juzgar por su fisonomía es jamaicano, no atiende debidamente á las personas que á ese establecimiento concurren á visitar á los enfermos, pues parece que los recibe con malas maneras y aún con grosería. Bueno sería que la Superiora tomara nota de esta queja, para que remediara el mal en bien de los concurrentes á ese establecimiento.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino, sin engañoso acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en las principales Droguerías de Europa y América.

Las fiestas cívicas

El señor Gobernador de esta provincia, don Moisés Morales, comunica que la Municipalidad de este cantón ha tenido á bien señalar los días 30 y 31 de Diciembre y 1.º de Enero próximo, para la celebración de las fiestas cívicas de esta capital.

Movimiento de Carcel

Entradas.—Antonio Vargas, Justo Eduardo Hernández.

Salidas.—Hilario López, José Fuentes, Jesús Mora, José Arias, Francisco Meneses (tololo), Torbio Zamora, Clemente Valverde.

Guerra á los vagos

Actualmente se siguen ciento ochenta informaciones á diferentes individuos que no se les conoce oficio ó manera lícita para su subsistencia. En el mismo despacho del activo don Gregorio Fuentes se les sigue información á doscientas mujeres que se hallan en el mismo caso. Como las leyes son deficientes á este respecto, las informaciones no se han podido poner en estado de sentencia entre tanto no se compruebe la delación hecha en contra de esos pájaros.

Contrabando

El Resguardo del centro capturó en San Roque de Heredia un depósito de fermentos.

El contrabando fué encontrado en propiedad de Francisco Camacho.

Dr. M. Zúñiga

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m.

En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

De Juan Viñas

Crónica de exámenes

19 de noviembre

Ahí le vá esa croniquilla, amigo Redactor: conténtese con lo que este cronista ad hoc ha podido hacer, y otra vez, si quiere algo bueno, válgase de otro prójimo y no de este su servidor que mucho tiene con hurtar un ratito á sus quehaceres del campo para cumplir con el ofrecimiento que le hice. Vaya, amigo, que Ud. repare en cada aprieto que sabe Dios que sacrificios hago para salir al menos con algo de vergüenza.

En estos dos días de examener (18 y 19) he vivido—por así decir—en las escuelas: no entiendo del asunto nada, pero soy como el que más, amante de la noble causa de la enseñanza.

Gracias á la fineza de los señores maestros y de los individuos que forman las comisiones examinadoras, he dispuesto siempre de un asiento en lugar de preferencia y de donde he tomado á vuelo pluma los descarnados datos que aquí consigno. Han funcionado dos comisiones, la una formada por el señor Inspector de la provincia y don Angel Orozco, y la otra por el Visitador y don Adolfo Rojas.

Los excelentes resultados que se han obtenido eran de esperarse: disponen las escuelas de Juan Viñas de un selecto personal que goza de generales simpatías en el vecindario, así por su dedicación y competencia, como por su moralidad á toda prueba.

Ambas escuelas están bajo la dirección de dos hábiles maestros: don Filadelfo Fonseca, y doña Leopoldina de Fonseca, personas que en sus largos servicios prestados á la causa, han sabido siempre conquistarse la confianza de sus jefes y el cariño del vecindario.

Si con gusto consigno en esta crónica los satisfactorios resultados finales que han alcanzado los maestros, es deber también —y con ello no hago otra cosa que hacer justicia al mérito— consignar aquí una frase de elogio para los miembros de la Junta de Educación que ha funcionado este año. Ellos se han hecho cargo de su obligación y como buenos ciudadanos han sabido cumplir con la noble misión que se les ha encomendado. Gracias á su actividad y decidido apoyo en bien de la enseñanza, las escuelas han tenido una asistencia de alumnos en extremo satisfactoria; son de verse los bonitos, cómodos é higiénicos locales con que hoy cuenta el distrito; un mobiliario adecuado tienen ahora todas las aulas y así los maestros como los niños disponen de todo el material escolar que pueden necesitar, no ya una escuela de la categoría de éstas, sino un plantel digno de figurar entre los primeros de la capital.

La Honorable Corporación Municipal del cantón de Jiménez, orgullosa deba estar con haber integrado con tan buenos elementos á la Junta Escolar de Juan Viñas, y es de creerse que el vecindario vería con sumo gusto la reelección de sus miembros en el año próximo.

He aquí las notas alcanzadas por los maestros de las respectivas secciones:

III grado de niñas á cargo de la Directora. Promedio muy bueno.

II grado de niñas á cargo de la señorita Margarita Chavarría. Promedio bueno.

I grado de niñas á cargo de la señorita Minervina Reyes. Promedio-bueno.

III grado varones á cargo del Director. Promedio muy bueno.

II grado de varones á cargo de don R. Flores. Promedio regular.

I grado de varones á cargo de don J. Fonseca. Promedio-bueno.

Mañana, Domingo 20, se verificará el acto público de ambas escuelas, y tendré el gusto de informarle de esa fiesta.

CORRESPONSAL AD HOC

El Papa disgustado

Un periódico de París acaba de traducir la nota íntegra que dirigió el Papa Pío X á las Potencias, con motivo de la visita de Loubet á Italia; esta nota se dá íntegra por primera vez. En ella, el Papa entra en consideraciones, cerca de la conducta del Presidente rancés, y la compara con la del Negus Ienelick, la de Eduardo VII y la del Kaiser, ninguno de los cuales es jefe de una nación católica. Apela á las demás Potencias, para que le den la razón.

CERVECERIA



CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA Best Stout Porter

LA MAGNOLIA LA PALMA

CASTELLS Y ESCARRE PROPIETARIO

En estos magníficos establecimientos, únicos de su género en San José hay un surtido constantemente fresco de dulces y confituras, para satisfacer los gustos más delicados y elegantes.

Especialidad en trabajos de fantasía para regalos, bodas, bautizos, etc. Se atienden cuidadosamente los pedidos de provincia.

Cantina surtida con los más exquisitos vinos y licores, cocktails y demás tragos compuestos, de última novedad.

Una visita á estos elegantes y ricos establecimientos basta para convencerse de la excelencia de los artículos y lo esmerado del trato.

HOTEL FRANCES

- D E -

Francisco Carranza

5 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.—Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.—Servicio especial. Trato esmerado de su propietario.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

1º | 6. | 904.

Precios sin competencia

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tramvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n° 247 de la calle 17 Norte

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

LA NUEVA YORK

-DE-

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

SONDULIN

EL BETUN DEL PORVENIR.—NEGRO Y AMARILLO.(Russet.) La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

"EL SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave y lo hace durar mucho tiempo"

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos: 1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante.—2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia.—3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, labandolo ó raspando. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS. De venta en todas partes. — Depósito por mayor,

PAGES & CAÑAS,

BENAVIDES Y HERMANOS

Comerciantes en géneros de todas clases y á precios baratísimos.

Acudid: ahí se encuentra TODOBUENO Y BARATO.

Heredía, Setiembre 1904

LEA

Las sensaciones que procura el arte, son un complemento indispensable de la vida de toda persona culta. Una visita al establecimiento de Roberto Ramón, Calle Central Norte, entre la Sombrerería de Bengoechea é Hijo y la nueva casa de don A. M. Velásquez, le proporcionará la oportunidad de admirar la más exquisita variedad de cuadros de arte que jamás ha existido en San José. Pinturas al óleo, copias de los cuadros más célebres, cromolitografías magníficas, fototipias inmejorables, todos los más modernos y mejores procedimientos. Especialidad en cuadros religiosos. Inmensa variedad de molduras de todas clases.

¡ Novedad !

Muebles muebles

Gran Almacen de Calzado

Extenso y muy variado surtido de calzado, al alcance de todos los bolsillos Elaborado con materiales frescos y escogidos que garantizan la duración

Precios desde Cj 3 50 hasta Cj 8.50 el par.

Vendo cortes listos, avíos de zuela, medias zuelas y toda clase de materiales para zapatería.

Acabo de recibir un completo y variado surtido de hormas de diferente gusto que vendo á precios equitativos.

El calzado de encargo siempre será despachado con la mayor prontitud y esmero.

Carmona, en la Calle Central

El Yunque

- D E -

ELOY ROJAS

Taller mecánico, herrería, trabajos al torno, armería fontanería, fundición en bronce, hojalatería y todo lo relacionado con estos ramos.

—Se componen, compran, venden y cambian

COCINAS DE HIERRO—

Cuenta con oficiales competentes, garantizando un pronto y esmerado servicio PRECIOS LOS MAS VENTAJOSOS EN PLAZA

Calle Central Sur, esquina 9ª Av., casi al frente de la Panadería de Alberto Odio

La Relojería Suiza

- DE -

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

27.5. 94

CERVECERIA

CERVEZA

"NEGRITA" y "SOL"

Richmond

CERVEZA

DOBLE NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

Refrescos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas

MUEBLES! MUEBLES!

De lance tengo comisión de vender:

1 tina para caballero, baño de esponja; 1 tina de baño, para niño; 1 colchoncito para niño de mimbre, muy elegante; 1 cama para niño, de mimbre; 1 refrigerador regular tamaño; 2 escritorio con gavetas; 1 estante casillero; 2 distribuidores comerciales para cartas y documentos; 1 armario pique; 1 mesa con tapete verde; 1 máquina de coser; 1 silla de comedor para niño; 1 filtro-Pasteur-Chamberlain; 1 colchón crin, grande; 1 cobertor de piel de nutria; 4 adornos yeso para pared; varias persianas de colores y algunas cosas más. Se compra una máquina Singer reformada y una cocina de hierro; Se hacen camisas para hombres y niños á la medida, trabajo sesmerado.

Acepto muebles y toda clase de mercaderías para vender en comisión. Ofresco mis servicios á los comerciantes y vecinos de las otras provincias y comarcas para toda clase de encargos por pequeños que sean. Remuneración módica.

Así mismo en asuntos de Registro y judiciales, para lo cual cuento con un abogado tene.

Dirigirse á Eduardo Maroto, Apdo. 499.—San José.